

“ Avec l'enseignement de l'Eglise, saint Thomas sera notre guide. Sa doctrine, pendant trop longtemps délaissée, tend à reprendre le souverain empire qu'elle exerçait sur les esprits au moyen-âge ; et c'est merveille de voir avec quelle pieuse admiration elle est accueillie aujourd'hui par les auditeurs chrétiens. J'ai entendu dire à des hommes distingués, par leur esprit et leur savoir, que rien ne leur paraissait plus neuf, plus original, plus conforme au sens commun, plus en harmonie avec les nobles aspirations de l'intelligence chrétienne que l'enseignement de Saint Thomas.

“ Vulgariser cet enseignement, en tenant compte des légitimes exigences de l'esprit moderne et des découvertes de la science, tel a été le désir de toute ma vie apostolique, et je ne saurais dire combien il m'a été doux de trouver un écho à ce désir, dans l'accueil fait tout dernièrement à ma parole, lors même que je traitais les vérités les plus ardues.

“ Puisque ces vérités n'ont pas perdu leur charme, il ne faut pas désespérer de notre temps. Qu'il revienne résolument aux fortes doctrines, inévitablement il reviendra aux fortes mœurs et aux fortes institutions.” (1)

Impossible d'être plus simple et plus modeste — et plus sensé.

Le P. Monsabré n'a eu garde de sortir de son programme ni de changer sa méthode : il est resté fidèle à l'un et à l'autre, et c'est à la fois l'originalité puissante de son œuvre et ce qui lui assure un succès bien autrement universel et durable que celui des plus grands triomphes oratoires. Il a eu, je ne dis pas seulement le bon sens, mais la vertu bien rare de ne pas sacrifier à la vaine gloire d'une popularité passagère ce qu'il savait être le grand bien des esprits et le profit durable et sérieux des âmes. Il a compris que si le charme de la vérité est souvent la parole qui lui fait le chemin dans les âmes, la puissance et la fécondité de la parole humaine, et de toute parole apostolique, est dans la vérité divine elle-même, et que l'action de la vérité est d'autant plus universelle et durable qu'elle est plus catholique et plus traditionnelle et s'attife moins pour plaire aux préjugés et aux passions qui varient avec les pays et les temps.

La grande originalité du P. Monsabré, son grand mérite, la cause de l'universel et durable succès de sa prédication,

(1) *Exposition du Dogme catholique* — 4^e édit. p. III et IV.